

La Bandera Profesional

Revista de Primera Enseñanza

Se publica los días 5 y 20 de cada mes.

<p>DIRECCIÓN Y REDACCIÓN CALLE DE SAN JUAN DE DIOS, NÚM. 5</p> <p>Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.</p>	<p>Director-Propietario Saturnino Rodríguez Profesor del Instituto y Normales.</p> <p>COLABORADORES: <i>Todos los Sres. Maestros que nos honren con sus escritos.</i></p>	<p>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Año, 6 pesetas; semestre, 3 ídem; trimestre, 2 ídem.</p> <p>PAGO ADELANTADO <i>Anuncios a precios convencionales.</i> Número suelto. 25 céntimos</p>
--	--	--

Este número ha sido sometido a la previa censura gubernativa.

SUMARIO.—Un folleto de gran valor pedagógico, por S. Rodríguez.—Comentarios y Noticias.—Sección bibliográfica.—Anuncios.

Un folleto de gran valor pedagógico.

Con gusto hemos leído la 2.^a edición del interesantísimo folleto «Médicos y Maestros» (Inspección Médico-escolar) que con todo acierto acaba de publicar el culto publicista, notable abogado y sabio profesor de Ciencias exactas de la Normal de Maestros de Toledo D. José Ballester Gozalvo.

Este folleto, es producto de una conferencia que, ante numerosa y selecta concurrencia, pronunció dicho señor en el Ateneo de Madrid, el día 9 de Marzo último.

Dedica tan meritorio trabajo al autor de sus días, venerable Maestro valenciano, D. Vicente Ballester, quien supo forjar, y más tarde pulir con extremada delicadeza la inteligencia de sus discípulos, y entre ellos, la de su hijo, autor del trabajo que hoy nos ocupa

No es este folleto donde campa sólo la crítica de lo legislado en relación con el incumplido servicio de inspección médico-escolar, no es sólo la censura razonada el blanco de este trabajo, es el fruto de un detenido estudio donde muestra la llaga y seguidamente aplica el cauterio para curarla; no se contenta el autor con pulverizar las disposiciones hasta hoy publicadas cuyas deficiencias e incumplimiento señala, no, completa su trabajo dando a conocer la forma de constituir a base de remuneración, un organismo médico-escolar, que llene por completo la alta misión que en la escuela está llamada a desempeñar una Inspección en la forma propuesta por el Sr. Ballester,

delimitando las funciones de cada cual en la obra educadora de que deben ser factores inseparables aunque autónomos en su especialidad; el Maestro, dentro de su escuela, ordenar pedagógicamente las clases como elemento directivo científico; el Médico, en el laboratorio de la Escuela, que será el punto de concurrencia desde el cual debe colaborar con el Maestro; pero como en España no conocemos Escuela alguna de 1.^a enseñanza en que haya ese primordial departamento, lo primero que incumbe, es crearlo y dotarlo convenientemente, y después, con remuneración adecuada, proceder al nombramiento del Inspector Médico-escolar; y mientras esto no se haga, resultarán sin efecto alguno práctico las varias disposiciones llevadas a la Gaceta sobre el particular, y como muy oportunamente dice el Dr. Sanchís Barrón en el prólogo de este folleto será «algo tan absurdo como pretender que una sociedad de ladrones fundase una brigada de investigación criminal.»

S. RODRIGUEZ.

Comentarios y Noticias.

Aumento gradual

Está abierto el pago del aumento gradual correspondiente al primer semestre de este año.

Las autorizaciones que nos manden vendrán en la forma acostumbrada y visada por la Alcaldía respectiva.

Peregrinación del Magisterio a Roma

Se han señalado definitivamente las fechas de esta peregrinación, aplazada para las vacaciones de Navidad.

El 15 será el día de salida de Barcelona, para estar de regreso en Barcelona, también, el 30 a medio día.

Se han introducido algunas variaciones en el anterior itinerario, que ventajosamente le modifican; se reducen las noches en el tren a tres, se modifica el tipo de hoteles, etc. etc., y no se altera el precio.

Esta peregrinación no se suprimirá ni se aplazará por ninguna causa.

El itinerario será: Barcelona, Marsella, Génova, Roma, Loreto, Asis Florencia, Pisa, Mónaco (excursión facultativa a Grasse), Barcelona.

La peregrinación coincidirá con la primera salida de Pío XI, para celebrar en Roma la Misa de Oro en la iglesia de los Santos Ambrosio y Carlos, donde hace 50 años celebró su primera misa.

Precios: Primera clase, 980 pesetas; segunda clase, 720; tercera clase, 490.

Si se desean más detalles pueden pedirse a Don Antonio Bravo, Director de la Escuela graduada de Santa Isabel de Toledo; Alfonso XII, núm. 20

Defunción

El día 1.º del actual falleció en esta ciudad el pundonoso y culto caballero Don José Otero que por muchos años desempeñó con la mayor probidad y competencia el cargo de Contador de fondos en la Excm. Diputación provincial de esta capital.

El Sr. Otero se distinguió siempre por su caballerosidad, ilustración y ameno trato, captándose por tan estimadas prendas la consideración, respeto y cariño de cuantos le trataron.

Dolorosamente impresionados por la pérdida de tan buen amigo enviamos a su familia nuestro más sentido pésame.

La protección a los huérfanos del Magisterio

La «Gaceta» del 31 de Octubre publica los nuevos modelos de nóminas con el fin de que, a partir del mes de Noviembre, los habilitados de los Maestros incluyan entre los descuentos el 1 por 100 de los sueldos que se destina para proteger a los huérfanos de Maestros; asimismo publica dicho periódico oficial los modelos de nóminas referentes a la Inspección y al Profesorado de las Escuelas Normales.

Memorándum del Maestro

Mes de Noviembre.—Son días de vacación, además de los domingos, el 1, fiesta de Todos los Santos, y el 2, Conmemoración de los Fieles difuntos.

—En los diez primeros días del mes pueden solicitarse las Escuelas vacantes del mes anterior, quienes para ello estén debidamente autorizados. Debe advertirse que, según el Real decreto de Protección a los huérfanos del Magisterio, las fichas han de llevar el sello correspondiente. Mas como no están hechas todavía y han de sufrir alguna modificación dichas fichas, si antes no se dispone otra cosa, pueden presentarse en la forma actual, a reserva de lo que se ordene.

—Dentro de los diez primeros días también, se ha de comunicar, por medio de oficio, a la Sección administrativa de Primera enseñanza que han dado principio las clases de adultos, indicando el número de los matriculados.

—Si por olvido o traslado de Escuela no se han presentado los presupuestos escolares, deben formularse lo antes posible.

Loemos

Acción médicoescolar.—En la Escuela práctica graduada aneja a la Normal Central de Maestros dió el doctor Escribano una conferencia notabilísima a los escolares y a sus familias sobre la parálisis infantil y los medios para prevenirse contra su contagio.

Presenta al orador nuestro compañero en la Prensa y en la enseñanza, Sr. Serra, Regente de la Escuela, quien con los demás Maestros que en la misma prestan servicios, presidieron el acto.

El conferenciante hace una completa historia de la enfermedad; detalla los síntomas que la acusan y las dificultades del definitivo diagnóstico mientras la parálisis no se presenta.

Lleva al ánimo de los oyentes la tranquilidad, exponiendo el poco poder relativo del mal y el estado de desarrollo en que la epidemia se halla, que no es alarmante, y continúa aconsejando como medidas preventivas los lavados de boca, gargarismo, pulverizaciones con aguas oxigenada, boratada, etc., y sobre todo, el aislamiento de los pequeños.

Fué el señor Escribano muy justamente aplaudido y lo felicitamos, no sólo por el éxito, sino por la oportunidad de su conferencia.

Memoria

Merced a la galantería del Excmo Sr. Gobernador Civil de la Provincia, hemos recibido la memoria demostrativa de los avances y progresos realizados en esta provincia desde el 13 de Septiembre de 1923 hasta la fecha.

En dicha memoria, admirablemente editada, e ilustrada con las fotografías de los Excmos Sres D. Miguel Primo de Rivera D. Antonio Almagro Méndez y D. Leopoldo Díaz del Río y de varios edificios, unos con las mejoras realizadas y otros de las que han de realizarse, con minucioso detalle de las circulares publicadas por el Excmo Sr. Gobernador Civil, Sr. Almagro; mejoras y progresos realizados en las dependencias afectas a los distintos Ministerios, Justicia y Culto, Hacienda, Gobernación Instrucción Pública, Fomento, Trabajo y Previsión, Economía Nacional, Diputación provincial y una colección de gráficas de las escuelas creadas, construcción de edificios destinados a escuelas, a casas consistoriales, Juzgado, Repoblación arborescente y forestal, comunicaciones y transportes y otros servicios de mas importancia.

Felicitemos a cuantas autoridades han tomado parte en estas mejoras y muy singularmente al señor Almagro, por su actividad y celo en el cumplimiento de su difícil cargo quedándole muy reconocidos por su atención.

Carta abierta

Sr. Director de «La Bandera Profesional»

Muy querido y respetado señor nuestro:

Los niños de las escuelas de Carranque sentimos verdaderos deseos de perfeccionar nuestra inteligencia infantil. Y para conseguirlo, en lo posible a nuestras pequeñas fuerzas, queremos cooperar a las hermosas iniciativas de nuestros Maestros y Autoridades, creando la Biblioteca escolar. Debemos ser, y seremos agradecidos. Además, el pueblo en general toma la iniciativa con gran interés. ¡Todos, absolutamente todos, ayudaremos en esta hermosa empresa! Y estamos seguros de que usted que tan probado tiene su amor a los niños, no nos ha de abandonar, y nos enviará algún libro que usted ya no usará, que no necesitará y hasta quizá le estorbe ya en su repleta

biblioteca. ¡Es para ilustrarnos, señor; para saber ser hombres de provecho cuando pasen unos años; Los niños de Carranque no dudan de su bondadoso corazón y por adelantado le dan las más expresivas gracias».

Queridos niños: Con el mayor gusto publicamos vuestra carta y accediendo a los buenos deseos que exponéis, dentro de muy breves días recibirá el señor Maestro unos libros con destino a la Biblioteca escolar felicitándoos por tan loable propósito.

LA DIRECCIÓN

Sección Bibliográfica.

MEDICOS Y MAESTROS

(Inspección Médico - Escolar)

por D. José Ballester Gozalvo.—Prólogo del Doctor Sanchís Barron, Presidenté del Colegio Médico de Madrid.—Precio: UNA PESETA

Se ha puesto a la venta la segunda edición de este interesantísimo folleto a que nos referimos en otro lugar de este número, donde el autor estudia de manera profunda el problema de Inspección Médico-Escolar en España. A Médicos y Maestros interesa grandemente conocer la doctrina sustentada por el autor en orden a la colaboración que mutuamente deben prestarse en beneficio de la educación de la infancia. Traza también el autor un plan completo para que puedan establecerse a poca costa la inspección escolar en toda España. el eminente Dr. Sanchís Barron ha puesto en esta obra un prólogo acertadísimo, como suyo.

Esta obra puede pedirse a todas las principales librerías y también a su autor Ferraz, 58—Madrid, enviando su importe por giro postal o en sellos de correos.

Emilio J. Ayala, impresor.—Postes, 12

DALMÁU CARLES, PLA. S. A. Editores. :- GERONA

OBRAS NUEVAS

ANUNCIO DE 1929

Países y Mares.—Tercer Manuscrito, por D. Joaquín Pla Cargol.—Ultimo manuscrito del Método Completo de Lectura complemento del segundo manuscrito **Europa**. En él se tratan, de manera sugestiva y compendiada, los países y mares que constituyen las restantes partes del mundo. (*Geografía, Historia, Arte, Costumbres, Exploraciones, descubrimientos y Biografía*). Difícilmente puede ponerse en manos de los niños libro más instructivo ni más agradable, lo mismo por la exposición y fondo de sus capítulos que por la belleza de su ilustración profusa. Adornan el libro centenares de grabados y **6 magníficas láminas en colores**. Forma un tomo de más de 400 páginas, con resistente encuadernación y hermosa cubierta, y se vende a 27 pesetas la docena de ejemplares. Se enviará un libro de **muestra** a los profesores que nos lo pidan acompañando 0'50 ptas. por gastos.

Elementos de Química Moderna, por D. José M.^a Pla Dalmáu, Licenciado en Farmacia y Profesor. (Texto para Institutos, Escuelas Normales, Escuelas de Comercio e Industria, etc.) Obra puesta a tenor de los últimos avances en esta ciencia; muy clara, didáctica y completa. Está profusamente ilustrada y encuadernado en tela inglesa: ejemplar 9 ptas.

Biblioteca Recreativa.—Para ir completando nuestra biblioteca de libros de premio, hemos dispuesto esta instructiva y económica serie, de la cual hay publicados los siguientes títulos: **Lepanto y Cervantes** y **La Guerra de la Independencia** ambos por D. Eugenio García Barbarin, y en vías de publicación **La Prehistoria, Caldea, Egipto e India** y **Cristóbal Colón y Américo Vespucio**. Por los títulos se comprenderá el gran interés de tales publicaciones. Su presentación es magnífica, con láminas a dos colores y encuadernación en cartón. No obstante su espléndida presentación, estos libros se venden a sólo 1 ptas. ejemplar.

Obras de próxima publicación:

Geografía Ballester, 3.^{er} grado, profusamente ilustrada y con mapas y gráficos en colores

Atlas de Geografía Moderna, con mapas muy claros, escrupulosamente puestos al día y conteniendo numerosos e interesantes datos estadísticos.

Obras de reciente publicación

S. M. la Reina D.^a María Cristina de Habsburgo, por D.^a Amparo Borrás.—Interesante biografía de la Reina querida y respetada, y que evoca una interesante época de la Historia de España.—Libro profusamente ilustrado. Hay dos ediciones: una en tamaño grande a 2'50 ptas. ejemplar y otra en tamaño más reducido a 1,75 ptas. ejemplar. Este libro por su magnífica presentación y su contenido, es el más apropiado **Libro de premio**.

Novedad en Material Escolar

Láminas Anatómicas del cuerpo humano.—Dos magníficas láminas litografiadas a todo color sobre fondo negro: una contiene el esqueleto y los músculos y la otra los órganos del cuerpo humano. Estas bellísimas láminas son de un gran efecto y los niños verán muy claramente en ellas la organización del cuerpo humano. Las dos láminas en papel, 9 ptas: sobre cartón (una en cada cara), 15 ptas. En tela y medias cañas (dos cuadros), 27 ptas. Tamaño de estas láminas 1'05 × 0'73 metros.

Pídanse nuestros catálogos de libros y material escolar, que enviaremos gratis. Visite nuestro local-Exposición en **Madrid**, Bordadores, 7, 1.^o (entre las calles Arenal y Mayor) y no se dejen de visitar también los **stands** que esta casa ha instalado en las grandes Exposiciones de **Sevilla y de Barcelona**. (Palacio de Artes Gráficas).

Toda la correspondencia debe dirigirse a **Dalmáu Carles, Pla. S. A.** Apartado núm. 3, **Gerona**

INFANTES Y COMPAÑIA

La más antigua y acreditada fábrica en la elaboración de mazapán, premiada en varias Exposiciones con Medalla de primera clase, proveedora de la Real Casa.

Sirve con prontitud y esmero
los numerosos pedidos que se la confían

:: Calle de Belén, núm. 13 ::

TOLEDO

Pruebe Ud. el Café

“REY WAMBA,”

y se convencerá de que es el mejor.

Ayuso - Toledo
